

(Suite)

II.—Causes du succès de l'anticléricalisme.



NOVEMBRE

'ARMEE, qui s'enrôla, il y a quelque trente ans, à la suite de Gambetta, pour monter à l'assaut de l'Eglise catholique, était loin d'être homogène: mais qu'elle fut nombreuse, mais qu'elle apparut du premier coup puissante et redoutable, c'est de quoi l'on ne pouvait douter. N'oublions pas qu'en 1880, à l'avènement du maçonnisme dans la personne du Président Grévy, la France était travaillée depuis un siècle et demi par le sarcasme irréligieux de Voltaire, et l'incrédulité des Encyclopédistes; n'oublions pas qu'elle avait passé par les saturnales impies de quatre-vingt-treize; qu'elle avait subi le contrecoup de cinq Révolutions; qu'une injection in-